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内容概要

本书的特点是教育观念新，涉猎范围广，系统性、针对性、指导性都很强。
书中内容都是根据国内著名儿童专家的现场讲座录音整理，并经过他们严格把关。
全书包括营养保健篇和教育心理篇，涉及儿童生长发育、卫生保健、行为习惯、潜能开发、沟通交流
、心理发展等知识，从不同视角解答了家庭教育的诸多问题，给家长以全新的育儿理念和方法，有助
于解决家长们面临的种种困惑，适合15岁以下年龄儿童的家长阅读，对专门从事家庭教育工作的读者
也具有一定的参考价值。
　　这部书文风朴实，深入浅出，通俗易懂，体现了讲座人独特的语言风格和人格魅力，有的幽默诙
谐，有的严谨智慧，有的如高山流水，有的如明月当空。
当您身临其境阅读这些文字的时候，会感受到与专家、学者的心灵相通。
当您的孩子由于您的努力而更加健康成长的时候，您，就是成功的父母。
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章节摘录

插图：新形势下的家庭教育对策北京师范大学教育系赵忠心教授今天我讲的题目比较大——新形势下
的家庭教育新问题及其对策。
这确实是一个很大的题目，我准备讲五个问题。
第一个问题，关于家长“心态”问题。
培养教育孩子家长需要掌握教育孩子的知识，但我不想讲家庭教育知识，我想讲讲家长心态。
现在我们家长教育孩子最突出的一个问题，不是教育孩子知识的缺乏，而是心态不端正。
什么叫心态？
就是面临一个环境，一个客观条件，所表现出来的心理状态。
家长的心态指的是，面临孩子的成长和教育，家长是一个什么样的心理状态。
在一定条件下，心态可以决定成败。
比如那些农村出来的大学生的家长并不具备多少教育孩子的知识，而主要是心态端正；而发生家庭暴
力的家庭，把孩子殴打致死的家长，往往并不缺乏教育孩子的知识，而主要是心态存在严重的问题，
甚至是变态。
据我了解，有不少家长的心态都不大正常。
心态问题不解决，就是有好的理论你也运用不好。
家长的心态为什么会出现问题？
首先和现在整个社会环境有直接关系。
市场经济社会竞争很激烈、很残酷，生存难度越来越大，给人们造成了极大的压力。
特别是在发达地区，比如北京是个开放城市，有很大的包容性，广泛吸纳各种专业人才。
现在户口的限制越来越小，只要有本事谁都可以到北京来闯荡。
过去北京的孩子只要有户口，学历不高、本事不大也可以找着个差事谋生，现在不行了，你得有真本
事；否则，就得待业。
北京的孩子将来到社会上比外地的孩子生存难度还要大。
生存难度加大的压力，是家长心态不端正的一个原因。
第二个原因就是孩子少。
独生子女家庭孩子少，家长就看得更加珍贵，心理压力就更大，要求孩子特别高，管教特别严，甚至
苛刻。
他们是“望子成龙心切，教子成材无方”，于是就出现了心态不端正的问题。
家长现在心态不端正的问题主要表现在哪些方面呢？
第一个表现就是急功近利。
所谓“急功近利”，就是只顾眼前利益忽视长远利益，或是为了眼前利益牺牲长远利益，培养孩子求
全责备，急于求成。
我准备最近给晚报写一篇文章，说说现在我们的家长有多么急，多么功利。
现在的年轻人结婚不急，你看各地组织的“鹊桥会”，去现场的都是年老的父母，年轻人很少露面。
这真是“皇帝不急太监急”。
可只要结婚了，他们要孩子急，有的还没结婚就怀上了孩子；每年八月份，怀孕还没到预产期，孕妇
就急着要提前剖腹产，赶紧开刀把孩子抱出来，为的是将来让孩子早上学；到上小学的时候了，年龄
还不够，人家学校不收，就利用各种办法托人，或转户口，千方百计让孩子提前入学；本来在孩子上
学以后才学算术、语文课程，可好多家长，孩子才三四岁就让他们开始学习小学的课程；有的家长就
更早了，孩子一二岁就开始识字、读书；还有极个别的家长，1岁多的孩子就开始学大学的课程，三
四岁就读MBA。
大家可能2006年在报纸上看到了，北京有人推出了一个所谓“日出计划”。
这训练计划培养的对象是10个月、11个月的孩子，学大学的课程，说经过培训10岁就可以上大学，每
年学费14万。
组织一些在校的本科生、硕士生当老师，教大学生学的知识，他们说孩子能学会。
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记者采访他们，他们说给孩子讲了“水分子”，你问他什么叫“水分子”，孩子不会说话，就拉着你
的手去卫生间指指水龙头；问孩子“醋酸”这个概念，孩子就拉着你的手到厨房里指指那里的醋瓶子
。
他们就说这就表明孩子掌握了大学的知识。
在发表调查报告时，记者没有征求我的意见，擅自把我前几年写的一篇批判神童教育的文章中的一段
话，引用在后面一起发表，一下子招来了好多记者要采访我。
我说，我的文章是前几年写的，针对的不是这个“计划”，那是我对整个的神童教育的看法。
我的观点是，神童是存在的，但是神童不是培养出来的。
与其说神童是培养出来的，倒不如说是被发现的。
发现之后采取适合这个神童的培养方法，继续使他进步，这就是神童教育。
说神童是培养出来的，我不信，这是骗人。
时至今日，全世界的科学家有一个共同的观点：所谓神童就是早熟儿童，至今仍是一个谜。
全世界的科学家都说神童的形成是一个谜，可我们现在有的中国人说已经揭开了神童之谜，我说一句
话就是：这是骗人的瞎话！
记者们让我对“日出计划”发表意见，我不能发表。
有人问我，让孩子参加这个“计划”的家长都是些什么样的人，我不说，他们非让我说。
我说不外乎两种人：一种是心理变态的有钱人，一种是他们雇的“托儿”。
让不到1岁的孩子读大学的课程，这是胡闹。
这个所谓的“日出计划”实际上是要颠覆现行的教育制度，认为幼儿园、小学、中学都是没有必要的
，孩子出生不久就直接上大学，这是无稽之谈。
参加这种“计划”培训的家长是到了“饥不择食，慌不择路”的地步。
现在的家长就是着急，这是第一个表现。
第二个表现就是攀比。
“攀比”和“比较”不是一个概念。
“比较”是指同类的事物辨别异同或高下，“攀比”就是专门和比自己高的人相比，叫攀比。
或者叫“比附”。
这又是一个心态。
家长不是和比自己孩子差不多的孩子比，不是和比自己孩子差的孩子比，也不是用自己孩子的过去和
现在比，而是专门和那些比自己孩子好的、强的孩子比。
这样比的结果，一定会数落自己的孩子，越比孩子就越自卑，越反感，越没有自信心。
孩子之间不是不可以比较，但要和差不多的孩子比较，这样比较才会找出差距，比出信心。
第三个表现就是希望能有神奇的教育方法。
所谓神奇的教育方法就是教育的“绝招”，只要一使用，不费吹灰之力，孩子就成材了。
家长希望尽可能把最简单最易行的方法教给他，这是一种社会需要。
有需要就会有市场，一定会出“产品”。
最近几年，家庭教育“专家”冒出来的越来越多，出现了深受家长青睐的一些“绝招”，比如说赏识
教育。
教育孩子很简单，只要天天“伸大拇指”赏识他，“你真好！
”“你能行！
”“你真棒！
”就这样，一不留神，就把孩子送到大学里去了。
其实，这不是事实。
我们的大学本科根本还没有招收聋哑和盲人学生的专业。
那是一所大学的特殊教育专业为了研究而特招的一个盲人和一个聋哑学生，并没有通过大学招生的统
考，只能说是“准大学生”。
认为教育孩子的方法就是一味地夸孩子，不管孩子好不好，行不行，你就是好、就是行、就是棒，就
是全世界最好的孩子，这不是说瞎话吗。
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教育孩子要是这么简单的话，还要研究干什么？
你只要长着一张嘴会夸孩子就成。
说“好孩子是夸出来的”，这太武断，很片面，没有理论根据。
有的家长还真相信，如获至宝，回家就猛夸孩子。
要是夸那种没有自我评价能力的孩子还可以，比如对于学龄前儿童或是弱智孩子，说“你真棒！
”“你是全世界最好的孩子！
”孩子听了会很高兴。
如果是正常的孩子，上了中学，你还说他是“全世界最好的孩子”，那孩子肯定会说家长有病，吃错
了药。
因为这是骗人的话，违背事实。
教育孩子要是真的这么简单，还不如买个录音机，家长也不用说话了，孩子一来就放录音“你真棒！
”“你真棒！
”，那不就万事大吉了么？
是这么简单么？
绝不是！
鼓吹赏识教育的人，实际上是在忽悠家长，给了家长一条鞭子打自己的孩子：“你看人家聋哑孩子都
上了大学，瞧你，既不聋又不哑，就是没出息，真丢人！
”家长学了赏识教育的做法，孩子就要遭殃。
还有的更简单，说要让孩子获得快乐的人生，会说三句话就可以了。
这三句话传得很远，影响很大。
第一句话：“面对生活要会说太好了！
”大家试试，每天早晨一睁眼就说“哦，太好了！
”是不是就会有快乐人生？
我们所说的“生活”是个很大的概念，生活不都是幸福的，痛苦也是生活。
好就是好，不好就是不好。
为什么见什么生活都要说好呢？
比如父母离婚了，或家里失窃了，这是不是“生活”？
当然是，难道也教孩子说“太好了”？
应当教孩子好就是好，好，我能享受；不好，我也能努力克服困难，艰难地度过，这才叫教育。
第二句话：“面对朋友要会说：你有困难吗？
我来帮你。
”这句话也不能随便说。
困难小，孩子力所能及，可以帮助人，比如小孩子跌倒了、老人要过马路这类困难，小孩子可以帮助
，这话可以说。
如果一个高中生有一道代数题不会做，很发愁，来了个小学生也说“有困难吗？
我来帮你。
”请问，小学生学过代数吗？
他能帮一个高中生吗？
这第二句话显然是哄小孩的话，不是科学的教育。
帮得了就帮，帮不了就不能说“我来帮你”，帮不了也没关系。
不能教孩子“打肿脸充胖子”。
第三句话：“面对困难，要会说：我能行！
”这个也要从实际出发。
能行就是能行，不行就别吹牛。
在个别特殊情况下，它能起积极的作用。
比如说小孩子练跳高，原来跳110厘米，现在让他跳111厘米高，只增加了1厘米，他已经有跳110厘米
的本事了，你又加了那么一点点，虽然过去没跳过这个高度，你一鼓劲他可能就跳过去了，说这话能
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起作用。
如果让这个小孩子跳150厘米的高度，一下子长了50厘米，想靠“我能行”这样一句话就能跳过去，肯
定不行。
有人举了这样一个例子，说我国有一个多次获得世界冠军的优秀射击运动员，到悉尼参加奥运会信心
不足，教练就鼓励他：“你能行！
”这个运动员听了，增强了自信心，他一跺脚说了句“我能行”就真的得了个奥运会冠军。
有人说，全是这句“我能行”的话起了决定性的作用。
事实并不是这样，也不可能。
比如说我也想参加奥运会的射击比赛，可我从来都没有练过射击这个项目，我只是天天无休止地说“
我能行！
”，就是把我累死我也打不了奥运会冠军。
说这句“我能行！
”是有条件的。
不顾客观条件，随便说“我能行”那是唯心主义，那是吹牛。
我们要教育孩子踏踏实实，不能教育孩子吹牛。
把教育“口号化”那是一种庸俗。
现在家长这种心态问题太多了。
我看了晚报的广告特别生气，教育方面的广告里实话不多，假话不少，但是家长却相信。
说听某个辅导作文的老师讲4个小时的课，孩子就会写文章了，我不信！
我还有点发言权，因为我就是耍笔杆子的。
要是这么培养孩子的话，中国就不会有作家了，只会应付考试，要写好作文，需要好多方面的修养，
就是上帝也不能4个小时就能教人学会写作文。
现在，书店我不敢逛，逛了就生气，广告也不想看，看了就生气。
我很愿意通过各种渠道提醒家长：一定要把心态放平和，不要轻信广告。
为什么家长容易上当？
就是因为心态浮躁不平和。
社会上经常有人上当，被坏人骗去好多的钱。
其实报纸、电视经常报道这样的案例，大家都看到骗子是如何骗人的了。
可为什么接二连三地总有人不断地被骗呢？
就是因为心态不好，特别想发财，发意外之财，很盲目，视而不见。
我们想想，天上能掉馅饼吗？
家长也是因为心态不端正才容易上当。
我们大家都知道，人是世界上最复杂的动物，我们的教育就是转变最复杂动物的思想，教他们学知识
，这是很复杂的过程。
《矛盾论》、《实践论》的观点就是，复杂的矛盾一定要用复杂的观点去看，用复杂的方法去解决。
复杂的矛盾用简单的方法解决，肯定会越解决越乱。
使用“绝招”有时也可能会产生一点立竿见影的效果，但要是从长远看，效果肯定是不好的。
我65岁了，2006年刚有个小孙女，才10个月。
现在我和儿子、儿媳妇在教育观念上就有了冲突，他们老看别的孩子怎么样，生怕自己的孩子比别人
家的孩子发展得慢。
我说看别人的孩子干什么呀？
就看自己孩子！
孩子的发展也是有个性的，有的发展得早一点，有的发展得晚一点，早一点迟一点都是正常的，不要
盲目攀比，循序渐进，不要拔苗助长。
最近《健康时报》做了个调查，现在很多家长都买了一些有关儿童保健、儿童学习的一些书，大家看
了以后得出两个结论：一是觉得不实用，用在自己孩子身上不合适；二是这本书是这么说的，那本书
是那么说的，一本书一个说法，让人无所依从。
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到最后最能相信的还是朋友的或是老年人的经验。
我刚才不是说了吗，现在是个人就写书，根本没有任何的专业背景也出家庭教育的书，因为现在是只
要花钱就可以出书。
你说这图书市场能不乱吗？
网上有两句口号，一句是：“孩子的钱最好赚”；另一句是：“有一万个孩子就能赚一万块钱”。
这说明什么？
说明家长心态不端正，好糊弄。
所以我建议家长要多动脑筋。
对于社会上五花八门的各种培训班，家长要持特别谨慎的态度，不要轻信广告上说的那个天花乱坠。
我希望大家听我一句话：培养教育小孩子，最主要的参考指标就是孩子的情绪。
情绪好就可以，说明身心状态好，发展正常。
我每天早上起来都给我儿媳妇打个电话，问问我孙女情绪怎么样。
她说很好，就行，不要过度紧张，不要过度教育。
我儿媳妇说幼儿园教翻身，我说翻身是动物的本能，不用教。
你看那毛驴、马都会翻身，它们是低等动物，都不用教。
人是高等动物，翻身更不用教，要是翻身还得教，那人不是越来越退化了么？
孩子的很多能力和知识不是教的，是自己学的，我们一定要给孩子留出自己学习的机会来，不是什么
事都教的。
前两年中央教育电视台请来一个老太太讲课，有一节课是教孩子翻身，我马上打电话给他们：“就翻
身这个动作还用教啊？
那孩子不是越来越退化，越教就越蠢了吗？
”
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